
香港電影在上世紀八九十年代攀香港電影在上世紀八九十年代攀
上高峰上高峰，，為香港贏得為香港贏得「「東方荷里活東方荷里活」」
美譽美譽。。坊間更坊間更云云「「有華人的地方就有香有華人的地方就有香
港電影港電影」」，，證明港產片風靡全球證明港產片風靡全球。。可惜在可惜在9797
回歸前香港電影業被盜版拖垮回歸前香港電影業被盜版拖垮，，陷入冰河時期陷入冰河時期。。
香港東方電影創辦人黃百鳴接受本報記者專訪香港東方電影創辦人黃百鳴接受本報記者專訪，，講講
述香港回歸述香港回歸2525年來年來電影業如何由頂峰滑落至谷底電影業如何由頂峰滑落至谷底，，及至及至
20032003年年CEPACEPA簽訂後簽訂後，，受惠合拍片條款受惠合拍片條款，，隨內地電影票房一同起隨內地電影票房一同起
飛飛，，谷底反彈谷底反彈。。黃百鳴先後製作黃百鳴先後製作《《葉問葉問》》及及《《風暴風暴》》電影系列電影系列，，他以自他以自
身經歷剖析香港電影如何走出冰河時期身經歷剖析香港電影如何走出冰河時期，，並見證中國成為全球最大電影並見證中國成為全球最大電影
市場的經過市場的經過。。 記者記者：：雲遜雲遜 攝影攝影：：馮俊文馮俊文（（部分照片由受訪者提供部分照片由受訪者提供））
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19801980年黃百鳴與麥嘉年黃百鳴與麥嘉、、石天成立新藝城影業石天成立新藝城影業，，8080年年
代出品代出品《《最佳拍檔最佳拍檔》、《》、《英雄本色英雄本色》》及及《《開心鬼開心鬼》》等等
膾炙人口的電影系列膾炙人口的電影系列。。後來後來，，麥嘉與石天有感香港電麥嘉與石天有感香港電
影發展已到頂峰影發展已到頂峰，，19911991年結束新藝城業務年結束新藝城業務。。黃百鳴認黃百鳴認
為香港電影仍有可為為香港電影仍有可為，，於是成立東方電影於是成立東方電影，，19921992年出年出
品由他監製的賀歲電影品由他監製的賀歲電影《《家有囍事家有囍事》，》，破香港紀錄取破香港紀錄取
得得49004900萬港元票房萬港元票房，，證明他對電影的堅持是正確的證明他對電影的堅持是正確的。。
黃百鳴表示黃百鳴表示：「《：「《家有囍事家有囍事》》直到現在每到農曆新年直到現在每到農曆新年
電視必定重播電視必定重播，，很多香港人不止看過一次很多香港人不止看過一次。」。」可惜香可惜香
港電影業的光環港電影業的光環，，維持到維持到19951995年便被年便被「「盜版盜版」」摧毀摧毀。。
黃百鳴指出當年盜版光碟在港無孔不入黃百鳴指出當年盜版光碟在港無孔不入：「：「以往新片以往新片
在星期六先上午夜場在星期六先上午夜場，，目的是測試觀眾反應目的是測試觀眾反應，，之後可之後可
馬上作最後調整馬上作最後調整，，趕在下一個周四正式上映趕在下一個周四正式上映。。盜版出盜版出
現以後現以後，，不法分子在午夜場偷拍錄影不法分子在午夜場偷拍錄影，，到下周一翻版到下周一翻版
光碟已在全港有售光碟已在全港有售，，較正式上映更快更早較正式上映更快更早。。業界於是業界於是
取消午夜場取消午夜場，，卻因此失去修正影片的機會卻因此失去修正影片的機會，，對後期電對後期電
影發展影響深遠影發展影響深遠。」。」19971997年香港回歸年香港回歸，，全港市道興全港市道興
旺旺，，唯獨電影業卻全面萎縮唯獨電影業卻全面萎縮：「：「不單止在香港不單止在香港、、台台
灣灣、、東南亞東南亞，，甚至全世界亦有香港盜版電影甚至全世界亦有香港盜版電影，，對港產對港產
片的海外銷售造成嚴重破壞片的海外銷售造成嚴重破壞。」。」當時香港電影外銷不當時香港電影外銷不
包括內地包括內地，，但內地同樣有香港盜版電影但內地同樣有香港盜版電影，，黃百鳴苦笑黃百鳴苦笑
指這也有好處指這也有好處，，可以使內地觀眾提前認識香港演員可以使內地觀眾提前認識香港演員，，
為日後北上發展埋下種子為日後北上發展埋下種子。。19991999年演藝界舉行年演藝界舉行「「打擊打擊
盜版大遊行盜版大遊行」」後後，，政府立例管制政府立例管制，，盜版集團有所收盜版集團有所收
斂斂，，不過電影業已是五勞七傷不過電影業已是五勞七傷。。

CEPACEPA為業界帶來轉機為業界帶來轉機
回歸後回歸後，，20032003年夏天年夏天，，香港電影出現再次起飛的曙香港電影出現再次起飛的曙

光光，，中央政府與香港特區政府簽署中央政府與香港特區政府簽署《《內地與香港關於內地與香港關於
建立更緊密經貿關係的安排建立更緊密經貿關係的安排》（》（CEPACEPA），），允許香港允許香港
公司在內地以合資形式從事音像製品的分銷業務公司在內地以合資形式從事音像製品的分銷業務。。黃黃
百鳴指出自此香港電影在內地上映可參與票房分帳百鳴指出自此香港電影在內地上映可參與票房分帳，，
雖然合拍條例規定戲中要有三分之一內地演員雖然合拍條例規定戲中要有三分之一內地演員，，電影電影
故事亦要和內地有聯繫等條款故事亦要和內地有聯繫等條款，，但但CEPACEPA仍對香港電仍對香港電
影業產生積極正面的影響影業產生積極正面的影響。。黃百鳴表示黃百鳴表示：「：「20042004年香年香
港全年電影票房港全年電影票房2020億港元億港元，，20032003年內地電影票房全年內地電影票房全
年不超過年不超過1010億元人民幣億元人民幣，，CEPACEPA簽訂後首年簽訂後首年，，即即20042004
年年，，內地票房達內地票房達1515億元人民幣億元人民幣，，漲了漲了5050%%，，之後更是之後更是
每年幾何增長每年幾何增長，，從從1515億飛升到億飛升到2323億億、、3232億億、、6060億億、、
100100億億、、200200億億，，到去年全年達到去年全年達600600億元人民幣票房億元人民幣票房，，
並且已經超越美國並且已經超越美國，，成為全球最大的電影市場成為全球最大的電影市場。」。」
黃百鳴憶起黃百鳴憶起20002000年到北京參加聚會年到北京參加聚會，，當時港產電影當時港產電影

受盡盜版打擊受盡盜版打擊，，他上台發言時曾經毫不客氣地指出他上台發言時曾經毫不客氣地指出：：
「「內地民眾看電影內地民眾看電影，，只有只有1010%%觀眾是買票進戲院看觀眾是買票進戲院看，，
其餘其餘9090%%都看盜版都看盜版。」。」身旁一位內地行家幽默回答身旁一位內地行家幽默回答：：
「「黃先生黃先生，，你說錯了你說錯了，，不是不是9090%%看盜版看盜版，，是是9595%%。」。」

黃百鳴即時回應說黃百鳴即時回應說：「：「只有只有55%%觀眾看正版亦有如此票觀眾看正版亦有如此票
房成績房成績，，內地市場的發展潛力真的無可估量內地市場的發展潛力真的無可估量。」。」如今如今
內地經濟發展快速內地經濟發展快速，，電影業成熟電影業成熟，，觀眾追求的是戲院觀眾追求的是戲院
內那種震撼的視聽享受內那種震撼的視聽享受，，已沒有多少人看盜版已沒有多少人看盜版，，票房票房
自然繼續飛漲自然繼續飛漲。。回看香港市場回看香港市場，，在在CEPACEPA簽訂之前簽訂之前，，
全年票房約全年票房約2020億港元億港元，，時至今日時至今日，，全年票房還是全年票房還是2020
億港元億港元，，原地踏步原地踏步。。黃百鳴坦言黃百鳴坦言CEPACEPA的出現的出現，，讓香讓香
港電影得以進軍內地港電影得以進軍內地，，成功翻身成功翻身：「：「以我為例以我為例，，當年當年
在內地面對的雖然是一個陌生市場在內地面對的雖然是一個陌生市場，，但同時是一片新但同時是一片新
天天，，要看你能否把握機會要看你能否把握機會。。CEPACEPA落實後落實後，，公司公司CEOCEO
施南生提議找導演徐克開拍施南生提議找導演徐克開拍《《七劍七劍》，》，由於劇本很由於劇本很
好好，，適合在內地試水溫適合在內地試水溫，，於是選定在天山拍攝於是選定在天山拍攝。」。」

《《七劍七劍》》內地票房高香港內地票房高香港1010倍倍

《《七劍七劍》》的香港票房約的香港票房約800800萬港元萬港元，，內地票房則是內地票房則是
80008000萬元人民幣萬元人民幣，，相差相差1010倍倍。。由此可見內地市場潛由此可見內地市場潛
力之巨大力之巨大。。黃百鳴不諱言黃百鳴不諱言：「：「以往港產電影沒有內地以往港產電影沒有內地
市場市場，，香港本土是最大的市場香港本土是最大的市場，，第二大市場是台灣第二大市場是台灣，，
之後是新加坡之後是新加坡、、星馬泰及韓國星馬泰及韓國，，當時內地市場還未成當時內地市場還未成
熟熟，，但已有香港但已有香港1010倍的票房倍的票房，，絕對值得認真開發絕對值得認真開發。」。」
《《七劍七劍》》取得理想成績後取得理想成績後，，翌年黃百鳴開拍了改編香翌年黃百鳴開拍了改編香
港經典漫畫的港經典漫畫的《《龍虎門龍虎門》，》，內地票房內地票房60006000萬元人民萬元人民
幣幣，，第三年開拍警匪片第三年開拍警匪片《《導火線導火線》，》，只收到只收到40004000萬元萬元
人民幣人民幣，，收入每況愈下收入每況愈下。。當時黃百鳴為了解內地觀眾當時黃百鳴為了解內地觀眾
的口味的口味，，而不斷嘗試風格而不斷嘗試風格：「：「經過數年摸索及分析經過數年摸索及分析
後後，，發覺要攻佔內地市場發覺要攻佔內地市場，，必定要拍和內地風格不一必定要拍和內地風格不一
樣的電影樣的電影，，如拍古裝戲肯定不夠內地拍得好如拍古裝戲肯定不夠內地拍得好；；戰爭片戰爭片
香港人也是拍不來香港人也是拍不來；；愛情或校園片愛情或校園片，，因兩地文化差因兩地文化差
異異，，難以引起觀眾共鳴難以引起觀眾共鳴。。功夫片是香港的拿手好戲功夫片是香港的拿手好戲，，
香港龍虎武師很出色香港龍虎武師很出色，，於是決定開拍功夫片於是決定開拍功夫片。」。」

構思開拍新人物功夫電影構思開拍新人物功夫電影
黃百鳴坦言黃百鳴坦言，，以往的功夫英雄以往的功夫英雄，，如李連杰飾演的黃如李連杰飾演的黃

飛鴻飛鴻、、霍元甲等霍元甲等，，形象都很鮮明形象都很鮮明，，如要再拍功夫片如要再拍功夫片，，
取材必定要是新故事和新人物取材必定要是新故事和新人物，，讓觀眾無從比較讓觀眾無從比較，，而而
葉問的詠春故事正是最適合的題材葉問的詠春故事正是最適合的題材。。黃百鳴於是約見黃百鳴於是約見
葉問的大兒子葉準師傅葉問的大兒子葉準師傅，，他憶述他憶述：「：「當時問及葉師傅當時問及葉師傅
版權的問題版權的問題，，他發現之前與另一間公司的版權合約原他發現之前與另一間公司的版權合約原
來已經過期來已經過期，，當年當年7979歲的葉準師傅希望有生之年能看歲的葉準師傅希望有生之年能看
到父親的故事改編為電影到父親的故事改編為電影，，於是決定合作開拍於是決定合作開拍《《葉葉
問問》。」》。」黃百鳴說黃百鳴說，，選用甄子丹飾演葉問選用甄子丹飾演葉問，，是因為當是因為當
年在天山拍年在天山拍《《七劍七劍》》時時，，二人已經結緣二人已經結緣：「《：「《七劍七劍》》
拍攝場地偏遠拍攝場地偏遠，，很多演員如當天沒戲份很多演員如當天沒戲份，，就會飛走參就會飛走參
加其他工作加其他工作，，只有一位演員由始至終待在拍攝地點只有一位演員由始至終待在拍攝地點，，
有時還幫忙劇組拍攝工作有時還幫忙劇組拍攝工作，，那就是甄子丹那就是甄子丹。。我開拍動我開拍動
作片作片，，一定要找一位敬業樂業一定要找一位敬業樂業、、不怕辛勞的演員不怕辛勞的演員，，於於
是便與子丹一口氣簽了三部電影是便與子丹一口氣簽了三部電影，，每年一部每年一部。」。」

《《葉問葉問》》躋身億萬票房俱樂部躋身億萬票房俱樂部
《《葉問葉問》》於於20082008年上映年上映，，票房過億票房過億，，當時內地的億當時內地的億

萬票房俱樂部被馮小剛萬票房俱樂部被馮小剛、、張藝謀等導演雄霸張藝謀等導演雄霸，，成龍的成龍的
電影亦只有七八千萬元人民幣票房電影亦只有七八千萬元人民幣票房。《。《葉問葉問》》不但票不但票
房創佳績房創佳績，，更榮獲第更榮獲第2828屆香港電影金像獎屆香港電影金像獎「「最佳電最佳電
影影」」殊榮殊榮。《。《葉問葉問》》的成功為黃百鳴注入了強心針的成功為黃百鳴注入了強心針，，
他立刻開拍他立刻開拍《《葉問葉問22》，》，票房翻了一倍票房翻了一倍，，達達22億元人民億元人民
幣幣。。甄子丹亦因甄子丹亦因「「葉問葉問」」一角紅遍內地一角紅遍內地，，贏得贏得「「宇宙宇宙
最強最強」」稱號稱號，，片約不斷片約不斷，，檔期緊密檔期緊密，，黃百鳴等了多年黃百鳴等了多年
才等到對方開拍才等到對方開拍《《葉問葉問33》（》（20152015年上映年上映））及最後一及最後一
集集《《葉問葉問44》（》（20192019年上映年上映），），系列的第系列的第33及第及第44集集
票房分別達到票房分別達到88億元人民幣及億元人民幣及1212億元人民幣億元人民幣，，令令《《葉葉
問問》》成為了成為了「「神級神級」」的合拍片系列的合拍片系列。。黃百鳴稱黃百鳴稱：「：「我我
與子丹是相輔相成的與子丹是相輔相成的，，由由《《七劍七劍》》開始簽下他開始簽下他，，也看也看
準了動作片的市場準了動作片的市場，，需要一個動作演員配合需要一個動作演員配合，，當初簽當初簽
下甄子丹很多人不看好下甄子丹很多人不看好，，結果我們的合作很成功結果我們的合作很成功。」。」
《《葉問葉問》》的佳績的佳績，，證明了黃百鳴的眼光證明了黃百鳴的眼光，，也令他思索也令他思索
出內地市場的口味出內地市場的口味，，於是抓緊機遇開拍另一系列的電於是抓緊機遇開拍另一系列的電
影影：「：「適逢導演林德祿有意重返影壇適逢導演林德祿有意重返影壇，，我提議他拍攝我提議他拍攝
擅長的故事擅長的故事，，他曾在廉政公署他曾在廉政公署（（ICACICAC））工作工作，，沒有人沒有人
較他更熟悉這個題材較他更熟悉這個題材，，當時內地正進行反貪當時內地正進行反貪，，相信這相信這
題材會受歡迎題材會受歡迎，，而且內地製作人亦未必會拍這類電而且內地製作人亦未必會拍這類電
影影。」。」黃百鳴與林德祿炮製了由古天樂當主角的黃百鳴與林德祿炮製了由古天樂當主角的《《風風
暴暴》》系列系列（（內地稱內地稱《《反貪風暴反貪風暴》），》），一拍就是一拍就是55集集，，
由由20142014年上映的年上映的《《ZZ風暴風暴》》票房票房95009500萬元人民幣萬元人民幣，，
到去年到去年1212月公映的月公映的《《GG風暴風暴》》收收66億億30003000萬元人民萬元人民
幣幣。。黃百鳴坦言黃百鳴坦言：「：「這兩個系列證明了香港電影是可這兩個系列證明了香港電影是可
以在內地取得成功的以在內地取得成功的。」。」

展望香港電影未來的發
展，黃百鳴稱：「香港電影

有自己的個性，粵語文化是香港
的特色。雖然合拍電影出現之

後，為了適應內地文化而在題材上
作出改變，但我很幸運，功夫電影和

反貪電影，都是以本地風格來寫劇本，
卻同樣受到內地觀眾喜愛。九十年代的

《家有囍事》於內地上映，在南方尚算受歡
迎，惟北方觀眾卻難以接受，因看不懂笑點。
文化差異使很多粵語片在內地未能取得好成
績。」黃百鳴表示隨着大灣區的成立，轉機亦
出現，大灣區有8000多萬人口，他們以粵語
為基礎，市場較香港大10倍，他建議香港

繼續創作擅長的粵語文化電影，

在大灣區應可取得不錯的成績。
黃百鳴解釋：「雖然內地北方製作電影較南

方出色，但廣東省才是全國電影的糧倉，全國
票房排名第一，所以可考慮與大灣區不同的城
市合作開拍粵語文化電影。香港電影可以走兩
條路，大型製作選擇合拍方式，至於以大灣區
為目標市場的，則可拍粵語文化片種，大家同
聲同氣，會喜歡看，也可以給予新導演、新演
員機會。現時如只拍在香港上映的電影，製作
費不會太高，造成很大限制，大灣區市場的出
現，給予粵語電影更大的機會，畢竟市場決定
了製作費。」
黃百鳴補充，特區政府新成立了文化體育及

旅遊局，他期待這個專門的政府部門能將電
影、體育、音樂、出版等業界推動起來，讓香
港逐步建設為中外文化藝術交流中心。

20032003年年66月月2929日中央政府與香港特區政府簽署日中央政府與香港特區政府簽署《《內地與香內地與香
港關於建立更緊密經貿關係的安排港關於建立更緊密經貿關係的安排》（》（CEPACEPA），），CEPACEPA細細
節雖然以經貿關係為主節雖然以經貿關係為主，，但在正式簽署前加入了電影的但在正式簽署前加入了電影的
內容內容，，並在同年並在同年99月加入月加入「「附件附件」，」，內容主要是允許香內容主要是允許香
港公司在內地以合資形式從事音像製品的分銷業務港公司在內地以合資形式從事音像製品的分銷業務，，
港方可以控股港方可以控股；；香港影片香港影片、、內地與香港合拍的影片內地與香港合拍的影片
均視為國產影片發行均視為國產影片發行，，不再受進口配額的限制不再受進口配額的限制；；
香港公司可以以合資香港公司可以以合資、、合作方式建設或改造影合作方式建設或改造影
院院，，並允許港方控股並允許港方控股。。CEPACEPA雖然是在雖然是在20042004
年年11月月11日起才正式實施日起才正式實施，，但實際上香港電但實際上香港電
影從影從20032003年年77月已經開始獲放寬限制而月已經開始獲放寬限制而
陸續進入內地市場陸續進入內地市場。。

自CEPA簽訂後，共有13部合拍片獲香港電影金像
獎「最佳電影」殊榮，可見CEPA不但為香港電影帶來
進軍內地市場的契機，合拍電影的藝術性亦不斷提升。

簽署簽署CEPACEPA

光光影影回回眸眸

電影篇電影篇

廿廿五五
載載東方電影創辦人黃百鳴東方電影創辦人黃百鳴：：

開拓市場開拓市場業界歷史業界歷史

近二十年獲香港電影金像獎
「最佳電影」之合拍片

黃百鳴以黃百鳴以《《七劍七劍》》試內地市試內地市
場水溫場水溫，，結果取得結果取得80008000萬元萬元
人民幣票房理想成績人民幣票房理想成績。。

《《風暴風暴》》系列第一集系列第一集《《ZZ風風
暴暴》》票房票房95009500多萬元多萬元（（人民人民
幣幣，，下同下同），），續集續集《《SS風暴風暴》》
票房票房22億元億元；；第第33集集《《LL風暴風暴》》
票房票房44億元億元；；第第44集集《《PP風暴風暴》》
票房票房88億元億元。。最後一集最後一集《《GG風風
暴暴》》去年去年1212月上映月上映，，雖然受疫雖然受疫
情影響情影響，，但內地票房仍有但內地票房仍有66億億
30003000萬元萬元，，成績亮麗成績亮麗。。

自自20032003年起年起，，內地與香港簽訂了多份內地與香港簽訂了多份CEPACEPA補充補充
協議協議，，令兩地經貿關係更緊密令兩地經貿關係更緊密。。圖為圖為20072007年國家商年國家商
務部時任副部長廖曉淇務部時任副部長廖曉淇（（右右））與香港特區時任財政司與香港特區時任財政司
司長唐英年司長唐英年（（左左））簽訂補充協議簽訂補充協議。。 （（蔡啟文攝蔡啟文攝））

黃百鳴縱橫電影界四黃百鳴縱橫電影界四
十載十載，，見證香港電影的見證香港電影的
起與跌起與跌、、悲與喜悲與喜。。

融入大灣區融入大灣區
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年份

2004年

2005年

2007年

2008年

2009年

2010年

2011年

2012年

2014年

2018年

2019年

2020年

2022年

電影

《大隻佬》

《功夫》

《父子》

《投名狀》

《葉問》

《十月圍城》

《打擂台》

《桃姐》

《一代宗師》

《明月幾時有》

《無雙》

《少年的你》

《怒火》

主演

劉德華、張栢芝

周星馳、黃聖依

郭富城、楊采妮

李連杰、劉德華

甄子丹、熊黛林

甄子丹、謝霆鋒

泰迪羅賓、梁小龍

葉德嫻、劉德華

梁朝偉、章子怡

周迅、彭于晏

周潤發、郭富城

周冬雨、易烊千璽

甄子丹、謝霆鋒

發展粵語文化電影發展粵語文化電影

助業界進軍內地助業界進軍內地

黃百鳴監製黃百鳴監製、、甄子丹主演的甄子丹主演的《《葉問葉問》》系列系列，，44
集累計票房收入集累計票房收入2323億元人民幣億元人民幣，，甄子丹亦憑此甄子丹亦憑此
電影系列蜚聲海內外電影系列蜚聲海內外，，贏得贏得「「宇宙最強宇宙最強」」稱號稱號。。
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